
ТОС:
Превратить в сказку
ИНИЦИАТИВА

На прошлой неделе губернатор 
Псковской области Михаил Ведер-
ников в рамках рабочей поездки 
по Струго-Красненскому району по-
сетил село Новоселье, где успешно 
действует одноименное территори-
альное общественное самоуправ-
ление (ТОС).

ТОС дважды становился победителем ре-
гионального конкурса проектов. На сред-
ства областного гранта, при поддержке 
района и волости, расчищен пустырь, на ко-
тором располагались развалины сгорев-
шего здания, выровнена площадка и уста-
новлен знак «Я люблю Новоселье». Сред-
ства второго гранта были направлены 
на ограждение общественного простран-
ства. Здесь же установили скамейки, ва-
зоны и урны.

На этом активные жители деревни оста-
навливаться не планируют, отметил глава 
сельского поселения Артур Давыдов. Благо-
устройство общественной территории про-
должится за счет средств третьего гран-
та, который Новосельский ТОС выиграл 
в 2022 году. Средства пойдут на установ-
ку детского игрового комплекса. Планируе-
мый срок выполнения работ – конец июля. 

Также жители Новоселья подали заяв-
ку на допконкурс проектов ТОС 2022 го-
да, чтобы продолжить ограждение обще-
ственного пространства и организовать 
освещение.

Глава сельского поселения Артур Да-
выдов и руководитель ТОС Марина Ни-
колаева также отметили, что у  них 
уже есть много других планов по  обу- 
стройству общественного пространства.

Михаил Ведерников положительно оце-

нил усилия жителей по благоустройству 
и поблагодарил за работу. «Вы участвуе-
те во всевозможных программах для бла-
гоустройства деревни. В такие места при-
ятно приезжать», – отметил он.

С целью поддержки благих начинаний 
глава региона передал ТОСу воркаут-пло-
щадку, о которой ранее просили местные 
жители. «Вы большие молодцы. На вашем 
примере можно показать всем, как забро-
шенное место своими силами и при под-
держке правительства области, депутат-
ского корпуса, районных властей превра-
щается в точку притяжения для местных 
жителей и гостей деревни», – сказал Ми-
хаил Ведерников.

В завершение губернатор призвал пред-
ставителей ТОС оставаться такими же ак-
тивными и принимать участие в региональ-
ных конкурсах проектов территориального 
общественного самоуправления и дальше. 
Он напомнил, что совместно с областным 
Собранием депутатов прорабатывается 
вопрос увеличения объема грантовой под-
держки на 2023 год. Также изменяются 
правила конкурсного отбора, чтобы у пред-
ставителей ТОС была возможность реа-
лизовывать более масштабные проекты. 

Жители Новоселья сделали из 
заброшенного места современное 
общественное пространство

СОЗДАЕМ  
КОМФОРТ  
ВМЕСТЕ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Михаил 
ВЕДЕРНИКОВ,
губернатор Псковской области: 

«Развитие 
террито-

риального об-
щественного  
самоуправле-

ния – это одно 
из стратегичес-

ких направлений 
для нашего региона. Друзья, 
вы развиваете нашу Псковс-
кую область, преображая дво-
ры, улицы, посёлки и города. 
Призываю не останавливаться 
на достигнутом. Продолжайте 
развиваться в этом направле-
нии. Обратите внимание на  
новые инструменты инициа-
тивного бюджетирования.  
Мы будем помогать и подска-
зывать вам».

ЦИФРЫ

40 миллионов на 
местные инициативы
Финансирование проектов ТОС 
увеличилось в разы
С 2019 года на территории Псков-
ской области реализуется конкурс  
проектов местных инициатив, разрабо-
танных территориальными обществен-
ными самоуправлениями области. 
В 2019 году на реализацию проек-
тов местных инициатив в областном 
бюджете было направлено 3,5 млн ру-
блей, в 2020 году – 12 млн рублей, в 
2021 году – 26 млн рублей. 
В 2022 году на реализацию проек-
тов местных инициатив в областном 
бюджете предусмотрено 40 млн ру-
блей.
В 2022 году на первый конкурс про-
ектов местных инициатив поступило 
278 заявок от 57 поселений 23 рай-
онов области и 2 городских округов. 
22 апреля были подведены его итоги: 
победителями стали 139 проектов на 
сумму 26,98 млн рублей. На второй 
конкурс проектов поступило 202 заяв-
ки. Итоги конкурса будут подведены в 
середине августа.

КОММЕНТАРИЙ

Председатель ТОС «Новоселье»: Без ТОС не потянуть
ТОС «Новоселье» был создан в 
деревне в 2019 году. По словам 
его председателя Марины 
НИКОЛ А ЕВОЙ, организация 
объединила небольшую группу 
инициативных людей, которые 
захотели благоустроить 
центральную улица поселка. 

«Люди приезжают, а тут такой 
вид!Здание сгорело много лет назад, 
не эксплуатировалось, зарастало 
деревьями и кустарником», – 
поясняет председатель ТОС Марина 
Николаева. 

Инициативу жителей поддержала 
администрация сельского 
поселения. «Создание ТОС нам 
очень помогло. Теперь у нас есть 
софинансирование от поселения, 

иначе нам было бы не потянуть 
такие работы. И есть возможность 
участвовать в грантовых конкурсах. 
Михаил Юрьевич на встрече с 

нами сказал, что размер грантов 
будет увеличен. И советовал нам и 
дальше в конкурсах участвовать», – 
отмечает председатель ТОС. 

МНЕНИЕ

Председатель 
Псковского  
областного 
Собрания де-
путатов Алек-

сандр КОТОВ:

«Каждый проект 
ТОС позволяет сделать жизнь граж-
дан комфортнее, потому что благо-
даря инициативности местных жите-
лей можно решить много задач. Нам 
и дальше нужно развивать это направ-
ление как инструмент работы местно-
го самоуправления».
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Максимальная 
поддержка 

ПОЗДРАВЛЯЕМ

В Псковской области 
выбрали лучшее 
территориальное 
общественное 
самоуправление

КОММЕНТАРИЙ

ПОДРОБНОСТИ
ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА:
ТОС «Майора Доставалова 1» 

(победитель в группе «городские 
округа»), 

ТОС «Коттеджи» (победитель в 
группе «городские поселения»), 

ТОС «Платишино» (победитель в 
группе «сельские поселения»). 

ПРИЗЕРЫ: 
ТОС «Невская» и  

ТОС «Деревенька»  
(призеры группы «городские 
поселения»), 

ТОС «Мое село – моя забота» и 
ТОС «Надежда» (призеры группы 
«сельские поселения»).

В конце мая в Псковской области 
отмечали День территориального 
общественного самоуправления 
в России. В торжествах принял 
участие губернатор Псковской 
области Михаил Ведерников. 

Михаил Ведерников отметил, что дви-
жение территориального общественного 
самоуправления находится в Псковской 
области на пике роста. «В регионе уже 
действуют 320 ТОСов и 50 находятся в 
стадии оформления. Это крайне важное 
и востребованное направление нашей с 
вами общей работы. Вместе со своими 
семьями, соседями, единомышленниками 
вы реализуете огромное количество про-
ектов, которые касаются самых разных 
аспектов нашей жизни. Делая это, 
вы развиваете Псковскую об-
ласть, преображая свои дво-
ры, улицы, поселки и горо-
да», – сказал губернатор.

В общем объеме реали-
зованных проектов тради-
ционно лидируют благоу-
стройство и ЖКХ: установ-
ка детских и спортивных 
площадок, организация 
уличного освещения, украше-
ние общественных пространств. 
При этом губернатор отметил, что в 
Год народного искусства и нематериаль-
ного культурного наследия растет чис-
ло проектов, направленных на развитие 
культуры: восстановление сельских клу-
бов, создание музеев, организацию тан-
цевальных площадок, проведение памят-

ных мероприятий и благоустройство ме-
мориалов.

«Замечательная тенденция, которая 
подчеркивает разнообразие задач, ко-
торые можно решить с помощью ТОС. 
Администрация области будет и дальше 

делать все необходимое, чтобы 
максимально поддерживать 

ваши инициативы», – под-
черкнул Михаил Ведер-
ников. 

Губернатор поблаго-
дарил представителей 
ТОС за вклад в разви-
тие территориального 

общественного самоу-
правления и пожелал им 

успехов в реализации на-
меченных планов.

Губернатор Михаил Ведерни-
ков отметил участников регионального 
конкурса «Лучшее территориальное об-
щественное самоуправление» и вручил 
председателям ТОС дипломы победителей 
и призеров. Кроме того, благодарствен-
ными письмами администрации региона 

за активную работу отмечены председа-
тели трех ТОСов из Островского, Велико-
лукского и Струго-Красненского районов.

«Ваша работа важна и нужна» 
Представитель конкурсной комиссии: Деятельность ТОС направлена на благо 
жителей и территорий, где они проживают

«Работа по созданию и разви-
тию ТОС необходима и важна, 
потому что направлена на благо 

как самих жителей, 
так и территорий, 

на которых они 
проживают», 
– такое мне-
ние высказала 

член Обществен-
ной палаты Псков-

ской области, член 
комиссии по проведению кон-
курса «Лучшее территориаль-

ное общественное самоуправле-
ние» Нина АНТИПОВА.

«Чтобы выбрать лучших, пришлось 
проделать большую работу, пото-
му что в наших муниципалитетах жи-
вет огромное количество активистов, 
представителей ТОС, которые объеди-
няют вокруг себя неравнодушных лю-
дей. Всего за звание лучшего ТОСа 
Псковской области боролись 23 пре-
тендента. Это те, которые были допу-
щены к участию в областном этапе, 
пройдя отбор на уровне района, а так 
их еще больше», – отметила член ко-

миссии.
Заявки поступили самые разноо-

бразные: одним нужны средства на 
обустройство зон отдыха, другим – 
чтобы поставить детские и спортив-
ные площадки, третьим – на прове-
дение различного рода мероприятий. 
«Жаль, что не во всех муниципалите-
тах есть ТОС. Создание таких объеди-
нений – очень хорошая, полезная ини-
циатива. Люди активно себя  
проявляют, проводят мероприятия, 
направленные на улучшение инфра-
структуры исторических объектов, 
благоустройство территорий  

храмов, парков и, конечно, благоу-
стройство территории возле своих 
жилых домов», – отметила Нина  
Антипова. 

Больше всего заявок поступило  
от ТОС в сельских поселениях.  
Одни ТОСы созданы и работают уже 
давно, другие только недавно образо-
вались. Их численность тоже самая 
разнообразная: от 25 до несколько 
тысяч человек. «Хочется сказать тем, 
кто не занял призовые места, что их 
работа нужна и важна, а также поже-
лать дальнейшего развития», – отмети-
ла член комиссии.

За 4 года  
грантовая 

поддержка  
проектов ТОС  

выросла в 11 раз 
– с 3,5 млн до 

рекордных  
40 млн рублей.

УСПЕХ

Быстрее  
и раньше 
Председатель ТОС 
«Коттеджи»:  
Это дополнительная 
поддержка

«Проведение конкурса 
на лучшее ТОС – это 

дополнительная 
поддержка  

для нас», –  
отмечает 
председатель  
ТОС 
«Коттеджи» 

Струго-
Красненского 

района Николай КОКИН.

Объединение инициативных 
граждан уже пять лет ведет 
активную деятельность в поселке 
Струги Красные. 

ТЕРРИТОРИЯ ТОС ВКЛЮЧАЕТ 
В СЕБЯ ЛЕСНОЙ МАССИВ, 

СТАДИОН И ЖИЛУЮ 
ЗАСТРОЙКУ – 33 ДОМА,  
В КОТОРЫХ ПРОЖИВАЕТ  

57 СЕМЕЙ.
Жители микрорайона всегда 

активно участвовали в субботниках 
и мероприятиях по благоустройству 
территории, но создание ТОС 
позволило получать необходимые 
средства на развитие микрорайона. 
Например, сделать красивую 
и удобную детскую площадку. 
Частично в реализации мечты 
поможет и приз за первое место в 
конкурсе «Лучшее ТОС». 

«На церемонии награждения я по-
знакомился с представителями дру-
гих ТОСов, очень приятно было опы-
том поделиться. И, естественно, бла-
годаря тому, что мы победили, мы 
получим дополнительные средства 
на те мероприятия, которые в этом 
году не планировали. Опять что-то 
можем сделать быстрее и раньше», 
– отметил Николай Кокин.
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В режиме нон-стоп
РАБОТА

ТОС «Платишино»:  
У нас много планов
Призером конкурса «Лучшее тер-
риториальное общественное са-
моуправление» в номинации 
«сельские поселения» стало ТОС 
«Платишино» Красногородского 
района. Почти все проекты орга-
низации связаны с сохранением 
культуры Граинского края. Но ру-
ководитель объединения Надеж-
да Иванова считает, что не только 
это направление работы ТОС от-
мечено конкурсной комиссией. 

«Мы работаем во всех направлениях – 
на  основании соглашений с государствен-
ными учреждениями, с бизнесом, с инди-
видуальными предпринимателями. Созда-
ем условия для развития нашей деревни. 
А точку роста мы нашли в своей культу-
ре», – говорит она.

Председатель ТОС ведет журнал учета 
обращений граждан. «Вопросы, с которы-
ми люди ко мне обращаются, записыва-
ются, фиксируются, потом проводим ана-
лиз – насколько оперативно смогли отре-
агировать. Часто с проблемами жителей 
выходим на депутатов районного, област-
ного уровня. Вся эта работа дает положи-
тельный результат», – рассказала Надеж-
да Иванова. 

И все проблемы постепенно решаются. 
Даже если приходится ждать в букваль-
ном смысле три года. «Три года где толь-
ко можно просили, чтобы почистили при-
брежную зону нашего озера, оно заросло 
все тростником. Мы и сами пытались, про-
водили субботники. Но без техники ниче-
го сделать не могли. И в это воскресенье 
Великолукский свиноводческий комплекс 
предоставил нам технику. Мы все сдела-
ли. Это большое событие для нашей де-
ревни. В эту среду мы собираемся на боль-
шой субботник по благоустройству этой 
территории. Будем устанавливать лавоч-
ки, урны, делать зону отдыха». – отмеча-
ет руководитель ТОС.

По ее словам, население деревни Плати-
шино всегда было активным: благоустрой-
ством занимались, субботники проводили. 
А с созданием ТОС инициативы граждан 
можно поддержать материально, участвуя 
в конкурсах на гранты. «Иногда нашей 
инициативы недостаточно. Нужны финан-
совые средства. И участие в конкурсах – 
это очень большое подспорье. Создание 
ТОС дало мощнейший толчок для разви-
тия нашей территории. Мы не будем оста-
навливаться – у нас очень много планов 
впереди», – отмечает Надежда Иванова.  
И советует всем: «Не бойтесь создавать 
ТОСы и участвовать в конкурсах. Это очень 
хорошее направление».

СПОРТ

Танцы  
и футбол
Активные жители 
двух деревень в 
Палкинском районе 
организовывают 
полезный досуг для 
детей и взрослых
Жители двух деревень Бобья-
ково и Боровики Палкинско-
го района организовали на сво-
ей территории ТОС «Надежда». 
Инициатива о создании объе-
динения поступила от админи-
страции волости. Жители под-
держали и ничуть не жалеют 
об этом. За четыре года работы 
ТОС здесь появилась спортив-
ная площадка, сцена, качели, а 
в скором времени будет и фут-
больное поле. 

«В апреле 2019 года к нам приехала 
глава волости и предложила создать та-
кое объединение», – рассказывает пред-
седатель ТОС Любовь Иванова. 

За время существования ТОС иници-
ативная группа и население деревень 
разработали три проекта. «В 2020 го-
ду мы впервые участвовали в област-
ном конкурсе проектов ТОС, благода-
ря этому у нас теперь есть спортивно-
оздоровительная площадка – поставили 
уличные тренажеры. В 2021 году мы вы-
играли проект по благоустройству и озе-
ленению территорий детской площад-
ки и спортивной площадки», – отмеча-
ет председатель ТОС. 

По ее словам, раньше ничего подоб-
ного не было. «Бюджет у волости огра-
ниченный. И то – приобрели для нас 
детскую площадку, наша молодежь ее 
установила. А теперь у нас и спортив-
ная площадка, и благоустроили в этом 
году зону отдыха». 

Кроме того, в этом году ТОС реали-
зует проект «Да здравствует футбол». 
«Около детских площадок и зоны отды-
ха у нас есть местечко, где мы реши-
ли  для мальчишек сделать небольшое 
футбольное поле. Площадку расчисти-
ли самостоятельно тосовцы. Выпилили 
кусты, убрали весь бурьян. Уже песок 
привезли, но пока погода не дает доде-
лать работу – дожди идут. Осталось раз-
ровнять землю, посеять траву. И оста-
нется только установка ворот и скаме-
ечек», – рассказала руководитель ТОС. 

Еще одна радость – призовое место в 
конкурсе «Лучшее территориальное об-
щественное самоуправление». «Мы по-
лучили 50 тысяч рублей. Сумма неболь-
шая. Но мы уже планируем закупить на 
эти деньги триммер и музыкальную ко-
лонку, чтобы проводить мероприятия 
на площади». 

КОРНИ

Бросать нельзя
Жители двух деревень в Печорском районе 
расчистили дорогу к старинной часовне 

Иногда поводом для 
объединения людей служит 
желание сохранить для 
потомков свою историю. 
Так произошло в Печорском 
районе. Жители двух деревень 
объединились в ТОС, чтобы 
спасти от разрушения древнее 
захоронение и старинную 
часовню. Руководителем ТОС 
«Деревенька» и инициатором 
проекта «Дорога в историю» 
стала уроженка этих мест, 
педагог с 50-летним стажем 
Таисия ВА ЛОВА. 

«На нашей территории есть живопис-
ное место: могильник жальничного типа, 
где находится девять старинных захоро-
нений XI – XVI веков. Там же расположена 
часовня XIX века, которую до сих пор по-
сещают паломники: из Эстонии, из Санкт-

Петербурга. Я сама здесь вы-
росла. Мы в детстве прыгали 
по этим камням, собирали яго-
ды и по кустам в прятки игра-
ли. Часовня была разграблена 
в свое время. Потом ее стали 
восстанавливать. Когда я окон-
чательно стала здесь жить, ре-
шила, что надо что-то делать», 
– рассказывает Таисия Валова. 

Поэтому женщина организо-
вала ТОС. «Как-то у нас легко 

все получилось. Мы зарегистрировали ТОС 
в 2020 году и написали проект «Дорога в 
историю», – говорит она. 

Цель проекта – оборудовать дорогу к ча-
совне. «Дорога была очень плохая. А к нам 
очень много ходит паломников, туристов, 

ученых, на автобусах, машинах приезжают. 
И мы сделали дорогу. Волостная админи-
страция нам выделила 205 тысяч рублей. 
Конкурс выиграла псковская фирма: дере-
вья, кусты вырубили, щебенку подсыпали, 
все хорошо. Мы сами установили указатель 
и на жальник, и на две эти деревушки. По-
ставили столик, лавочку, теперь там люди 
останавливаются, машины ставят, что-то 
вроде стоянки», – поясняет Таисия Валова.

А тропинку к часовне от дороги жители 
сделали сами. Посадили сосенки, повяза-
ли красные ленточки. А чтобы путь к хра-
мовой постройке был безопасным – посто-
янно выкашивают борщевик. 

Участие в конкурсе принесло ТОС «Де-
ревенька» не только почетное третье ме-
сто, но и небольшой денежный приз – 50 
тысяч рублей. Все деньги также пойдут на 
реализацию проекта. 

Конечно, хочется жителям и часовню 
привести в порядок. Но постройка являет-
ся объектом культурного наследия реги-
онального значения. Соответственно, па-
мятник трогать нельзя, никакие работы без 
согласования проводить нельзя. «Мы не 
имеем права писать проект по часовне. Хо-
телось бы привлечь внимание к этой про-
блеме. Таких мест осталось мало. Это на-
ша история – бросать нельзя», – отмечает 
Таисия Валова. 

Впрочем, и об актуальных проблемах 
жителей двух деревень председатель ТОС 
не забывает. «У нас колодцы плохие, нуж-
но их чистить. На будущий год планируем. 
Михаил Юрьевич говорил, что будут боль-
ше денег выделять. Поэтому будем писать 
проекты, участвовать в конкурсах. ТОС по-
зволяет привлекать средства на наши нуж-
ды», – говорит она.
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КОММЕНТАРИЙ

Неравнодушные 
люди
Алла Горшкова:  
ТОС – отличный 
инструмент 
благоустройства

«Победа в конкурсе на луч-
шее ТОС – это очень приятно, 
очень круто», – отмечает руко-
водитель ТОС «Майора Доста-
валова 1» Алла Горшкова.

По ее словам, на призовые деньги 
жители дома наконец-то установят 
систему видеонаблюдения.  
«Это очень актуально и 
востребованно. На днях 
несознательные люди цветы в 
палисаднике рвали. Номер машины 
записали. Но была бы доказательная 
база – они бы ответили по 
административному кодексу», – 
говорит председатель ТОС.

Алла Горшкова отмечает, что 
ТОС – отличный инструмент для 
горожан, у которых есть желание 
заниматься благоустройством. 
«Деньги привлекаются напрямую 
на нужды людей, которые хотели 
бы что-то сделать для места, где 
они живут. У нас до объявления 
тосовского движения был актив, 
поэтому получилось. Если есть 
неравнодушные люди – можно  
что-то делать».

На 1 рубль – 7 рублей эффекта
ИНТЕРВЬЮ

Руководитель псковского ТОС рассказала, чем полезны такие 
объединения в многоквартирных домах

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
Вы можете 
направить вопросы 
о создании и 
деятельности ТОС 
на адрес: 
tos-region60@yandex.ru. 
Мы разместим ответы на 
страницах очередных выпусков 
газеты.

Большая часть победителей кон-
курса «Лучшее территориальное 
общественное самоуправление» 
приходится на сельские поселе-
ния. Но в числе победителей есть 
и ТОС, расположенный в област-

ном центре. Почему 
городские жители 

не спешат объ-
единяться и на 
что хватает вы-
игранных в кон-
курсах средств 

– рассказала ру-
ководитель псков-

ского ТОС «Майора Доставалова 
1» Алла ГОРШКОВА.

Аппетит приходит  
во время еды

– Чтобы организовать ТОС, надо, на-
верное, быть инициативным гражда-
нином. Вы такая?

– Ага, городская сумасшедшая. (Смеет-
ся). Видите дорожку заасфальтированную 
во дворе? Мне всегда хотелось ее здесь 
сделать, потому что чуть дождь пройдет 
– и грязь кругом, особенно осенью. Ког-
да появилась такая возможность, я поду-
мала: «Просто дорожки мало, надо бы ее 
закольцевать, чтобы можно было кататься 
на велосипедах, самокатах, на роликах». 
Аппетит, как говорят, приходит во время 
еды. Одно время в нашем доме жили архи-
тектор и сотрудник технадзора. У нас та-
кая хорошая соседская команда сложи-
лась: мы придумывали, мерили, строили. 
И решили создать ТОС.

– Сколько раз вы уже участвовали 
со своим ТОС в грантовых конкурсах?

– Трижды. В первый раз выиграли зву-
ковую аппаратуру.

– Зачем вам потребовалась звуко-
вая аппаратура?

– Мы постоянно организуем и проводим 

праздники. Правда, празднуем, как прави-
ло, в соседнем дворе. К нашему двору при-
мыкает пустырь, большое открытое про-
странство: если ветер сильный, то песок 
летит. А в соседнем дворе приятный заку-
ток. Там и елку соседи каждый год ставят. 
Новый год отмечаем все вместе.

– Ваша вторая победа в грантовом 
конкурсе что принесла?

– На средства от второго конкурса мы 
поставили несколько ограждений вокруг 
клумб во дворе, потому что старые забор-
чики сгнили. На это ушло 100 тосовских 
тысяч. Такое же ограждение появилось и 
с обратной стороны дома, где установлена 
мемориальная доска майору Доставалову. 

Мощный инструмент

– 100 тысяч рублей – это же совсем 
ерунда для такого двора. Пару забо-
ров только и получается поставить?

– Это действительно крохи. Установили 

мы на них четыре заборчика – это 100 с 
лишним метров. И то ребята, которые их 
делали, 8 метров нам подарили, потому 
что денег на них уже не хватило.

– Что же вы на выигранные в по-
следнем конкурсе средства хотите 
сделать?

– Сейчас мы выиграли 200 000 рублей. 
Хотим поставить детский игровой комплекс 
во дворе.

– ТОС – нужная вещь?
– Безусловно. Я всем говорю, что ТОС – 

это инструмент, который позволяет полу-
чить деньги на наши нужды. Мы что-то хо-
тим – и мы сами это делаем. На 1 рубль 7 
рублей эффекта получается. Сами мы сде-
лаем дешевле, качественнее, быстрее. Ко-
нечно, средства совсем небольшие, но 
это хоть что-то. На клумбочку, палисад-
ник, ограждение хватит. Создать ТОС не 
проблематично, документация довольно 
стандартная. 

Первый ТОС появился в Опочецком районе в 2010 году. 

В настоящее время в Псковской области создано 
350 ТОСов, из них 4 ТОСа – в форме юридического лица. 

ВАЖНО

ТОС  
без образования 
юридического 
лица может 
участвовать 
в областном 
конкурсе на 
получение 
грантов для 
реализации 
своих проектов.

ТОС  
в качестве 
юридического 
лица может 
участвовать в 
конкурсах и на 
федеральном 
уровне.

2010 год –   1 

2017 год –   2

2018 год –   13

2019 год –   65

2020 год –   139

2021 год –   242
2022 год –   350

20%

80%

В городах  
и райцентрах

В сельской  
местности


